
                        

 «Разве нет бальзама в Галааде?» 

Олег Акуленко, пастор церкви «Благодать», 

г.Минск 

2Кор.1:2-7 «благодать вам и мир от Бога 

Отца нашего и Господа Иисуса Христа. 3 

Благословен Бог и Отец Господа нашего 

Иисуса Христа, Отец милосердия и Бог 

всякого утешения, 4 утешающий нас во 

всякой скорби нашей, чтобы и мы могли 

утешать находящихся во всякой скорби тем 

утешением, которым Бог утешает нас 

самих! 5 Ибо по мере, как умножаются в нас страдания Христовы, умножается Христом 

и утешение наше. 6 Скорбим ли мы, [скорбим] для вашего утешения и спасения, которое 

совершается перенесением тех же страданий, какие и мы терпим. 7 И надежда наша о 

вас тверда. Утешаемся ли, [утешаемся] для вашего утешения и спасения, зная, что вы 

участвуете как в страданиях наших, так и в утешении». В этих стихах виден отзвук 

борьбы, противостояния, уничижения, личного переживания Апостола Павла, который 

много потрудился в церкви Коринфа. Но Павел говорит не о своем уничижении, не о 

сердечной боли, которую переживал за эту молодую церковь. Он смещает фокус на 

Господа: «Отец милосердия и Бог всякого утешения». Павел пишет, что Бог произвел в нем 

самом через проблемы этой церкви. Одиннадцать раз повторяется слово «утешение» в той 

или иной форме. 

Бог есть Бог всякого утешения! Обетование Божье о нас – это не полное избавление от 

страданий, но обетование полного утешения в этих скорбях. Обетование Божье – это не 

отсутствие испытаний, скорби или тягот христианской жизни, но стопроцентная гарантия 

Его присутствия и поддержки для нас. Каким бы ни казалось нам испытание, Его утешение 

превзойдет эту скорбь. Его будет достаточно, чтобы устоять, не сломаться. Господь 

обещает излить на нас Свое утешение.  

Суть библейского утешения – успокоить, ободрить, поддержать; быть рядом, чтобы оказать 

помощь, моральную поддержку; способность дать надежду; утвердить, быть 

мужественным. Каждый человек нуждается в утешении!  

Сегодня верующие сталкиваются с кризисными ситуациями в своей жизни: семейные 

конфликты или развод, сексуальные грехи, домашнее насилие, серьезные заболевания или 

травма, смерть ребенка, смерть супруга, самоубийство, гомосексуализм, алкоголь, 

наркотики. В настоящее время кризисных ситуаций озвучить можно гораздо больше. И 

потому понятно, насколько важно служение утешения. Это служение является 

составляющей служения душепопечения.  

Одно дело – вытащить из раны копье, совсем другое – залечить рану. На это нужно много 

времени и труда как со стороны Господа, так и со стороны церкви. Проблема многих людей 

– это «незалеченные» раны: горечь, уничижение, отверженность, презрение. Таким людям 

нужен бальзам, исцеляющий елей: нужно служение ободрения, увещания, утешения. О 

таких душах необходимо заботиться с мудростью, духовной проницательностью, теплотой. 

Иер.8:18,20-22 «Когда утешусь я в горести моей! сердце мое изныло во мне… 20 Прошла 

жатва, кончилось лето, а мы не спасены. 21 О сокрушении дщери народа моего я 

сокрушаюсь, хожу мрачен, ужас объял меня. 22 Разве нет бальзама в Галааде? разве нет 

там врача? Отчего же нет исцеления дщери народа моего».  

Пророк переживает великое сокрушение, задает вопрос: «Разве нет бальзама в Галааде?» 

Сегодня это не риторический вопрос. Разве нет бальзама в Галааде Божьем, разве не стало 

елея в Церкви Божьей, разве оскудел он? Если даже в Галааде закончился бальзам, то у Бога 

он есть, не закончился! Господь – утешитель! Это одно из Его имен. Он Бог всякого 



                        

утешения. А это значит, что у Него есть утешение на всякую нашу скорбь, на всякое время, 

для всякого народа. 

Потребность в утешении есть всегда. Пс.68:21 «Поношение сокрушило сердце мое, и я 

изнемог, ждал сострадания, но нет его, – утешителей, но не нахожу».  

Почему люди не получают утешения? 

1. Ожесточенность и черствость людей, отсутствие сострадания. 

2. Несовершенство утешителей. Как пример, история Иова и его друзей, о которых он 

сказал: «Жалкие вы утешители!» 

3. Бог отнимает утешение в силу неверности самого человека, отступления от Бога. 
Иер.16:5-7 «Ибо так говорит Господь: не входи в дом сетующих и не ходи плакать и 

жалеть с ними; ибо Я отнял от этого народа, говорит Господь, мир Мой и милость и 

сожаление. 6 И умрут великие и малые на земле сей; и не будут погребены, и не будут 

оплакивать их, ни терзать себя, ни стричься ради них. 7 И не будут преломлять для них 

хлеб в печали, в утешение об умершем; и не подадут им чаши утешения, чтобы пить по 

отце их и матери их».  

Бог отнимает мир, милость, прощение. И это не выбор Божий, а выбор самих людей. Но 

даже при всем этом Бог не таков, как люди. Иер.31:9,12-13 «Они пошли со слезами, а Я 

поведу их с утешением; поведу их близ потоков вод дорогою ровною, на которой не 

споткнутся; ибо Я – отец Израилю, и Ефрем – первенец Мой… 12 и душа их будет как 

напоенный водою сад, и они не будут уже более томиться… 13 и изменю печаль их на 

радость и утешу их, и обрадую их после скорби их». Бог не изменился: Его желание утешать 

нас не иссякло. В Книге пророка Исаии Бог говорит: «Я, Я Сам – Утешитель ваш», «Как 

утешает кого-либо мать его, так утешу Я вас, и вы будете утешены в Иерусалиме». Это 

пророчество для нас. Это пророчество служения Иисуса Христа, Который через жертву 

любви принес утешение не только Израилю, но всем народам. Ин.14:16-17 «И Я умолю 

Отца, и даст вам другого Утешителя, да пребудет с вами вовек, 17 Духа истины, 

Которого мир не может принять, потому что не видит Его и не знает Его; а вы знаете 

Его, ибо Он с вами пребывает и в вас будет».  

Это обетование исполнилось. Приняли ли мы Духа истины, утешения? Дух Святой – 

Ходатай наш, Он утешает нас. Не оскудел бальзам у Бога. Бог утешает нас Своим 

драгоценным присутствием. Он сказал, что утешит нас, как мать. Утешение приходит в 

присутствии Бога. Он сказал: «Се, Я с вами во все дни до скончания века». Даже когда 

церковь забыла, служитель не пришел, семья не понимает… Бог не забыл и не оставил! И, 

быв прежде искушенным, Он знает, как помочь тебе сегодня! 

В Пс.118 написано: «Уставами Твоими утешаюсь; откровения Твои – утешение мое; буду 

утешаться заповедями Твоими, которые возлюбил; закон Твой – утешение мое!» 

Утешайся Словом от Господа! Ободряй душу свою обетованиями Божьими! Храни их в 

сердце своем! 

Бог, являя утешение, не закрывает глаза на наш грех, наше состояние, но обличает и 

дисциплинирует. Евр.12:5 «и забыли утешение, которое предлагается вам, как сынам: 

сын мой! не пренебрегай наказания Господня, и не унывай, когда Он обличает тебя».  

Пророчество как один из даров Духа Святого дано для увещания, назидания и утешения. 

Но даже при строгом взыскании Божье обличение всегда дает выход, надежду и утешение. 

Поэтому прежде всего утешайся Господом! У Него есть бальзам для тебя. 

В утешении есть и участие церкви: «Утешайте, утешайте, народ Мой!» Мы утешаемся 

Богом также и для того, чтобы могли других утешать, чтобы могли делиться тем, чем Бог 

нас утешил в трудностях. Церковь не должна закрывать свое сердце, чтобы нести бальзам 

исцеления тем, кто нуждается! 



                        

Писание говорит нам о служении Варнавы. Его имя означает «сын утешения». У него был 

особенный дар – нести утешение, ободрение для людей. Он много послужил Апостолу 

Павлу.  

Павел пишет, что Коринфская церковь послужила ему в утешении. 2Кор.7:4 «Я много 

надеюсь на вас, много хвалюсь вами; я исполнен утешением, преизобилую радостью, при 

всей скорби нашей». 1Фесс.3:7 «то мы, при всей скорби и нужде нашей, утешились вами, 

братия, ради вашей веры». 

Что сегодня необходимо нам, чтобы быть участниками служения утешения? 

1. Присутствие или возможность быть рядом с тем, кто переживает скорбь или 

испытание. 

2. Принятие: не отчуждаться, не дистанцироваться. 

3. Понимание: постараться услышать человека сердцем. Иов.21:2 «выслушайте 

внимательно речь мою, и это будет мне утешением от вас». 

4. Сострадание, сочувствие. Бог призывает нас плакать с плачущими. 

5. Дать надежду через обетование Божье, через свидетельство своей жизни. 

Пусть бальзам в Галааде – в Церкви Божьей не оскудевает! 

Аминь. 


